



## Datos relevantes sobre los registros

### PADRÓN NACIONAL

En el país existen cerca de 100 millones de electores que podrían participar en este proceso electoral.



### CIFRA LOCAL

Del total de posibles votantes en México, poco más de 13 millones corresponden esta entidad.



### PROMEDIO

Uno de cada dos electores vota aquí, y en elecciones concurrentes la asistencia se eleva de manera importante.



### PARTICIPACIÓN

Pese a cifras, el Estado de México no se caracteriza por ser de los de mayor participación ciudadana.



Solo 17 municipios de la zona conurbada y la capital tienen en conjunto 8.3 millones de sufragios, que podrían inclinar la balanza a uno u otro lado. IVÁN CARMONA

# El Edomex será clave en las elecciones de junio

**Bastión.** Su importancia es por los más de 13 millones de votos que podría aportar a cualquiera de los presidenciables y por su peso para definir la integración del Congreso federal y el Senado

CLAUDIA HIDALGO  
TOLUCA

En las elecciones federales de este 2024, el Estado de México será clave en la definición de la próxima presidencia de México, por los más de 13 millones de votos que podría aportar el 2 de junio a cualquiera de las y el contendiente, y por su peso para definir la integración del Congreso federal y el Senado.

De acuerdo con el último reporte del INE, en el país existen

cerca de 100 millones de electores, de los cuales poco más de 13 millones corresponden al Estado de México; donde solo 17 municipios de la zona conurbada y de la capital mexicana tienen 8.3 millones de sufragios, que fácilmente podrían inclinar la balanza a uno u otro lado.

En promedio, uno de cada dos electores vota en la entidad, pero en elecciones concurrentes como la presidencial, la asistencia a

las urnas se eleva y en especial en la pasada jornada de 2018, donde sufragó 67.89 por ciento de la lista nominal mexicana que representaron más de 8 millones de boletas utilizadas, donde Morena y sus aliados obtuvieron más de 54.39 por ciento de los votos.

Pese a esta cifra, el Estado de México no se caracteriza por ser de los de mayor participación, lo superaron otras entidades con más de 75 puntos porcentuales, pero sí tiene municipios con por-

centajes mayores, zonas rurales, marginadas donde vota hasta 8.5 de cada 10 electores, como es el caso de Axapusco, Chapa de Mota, Ixtapan del Oro, Oztoloapan, San Simón de Guerrero, Soyaniquilpan, Texcaltitlán y Timilpan.

Los municipios claves del Estado de México, por su número de electores son: Ecatepec, Nezahualcóyotl, Naucalpan y Toluca principalmente con más de 711 mil electores y hasta 1.2 millones. Luego están: Tlalnepantla, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Atizapán de Zaragoza, Ixtapaluca, Nicolás Romero, Tecámac, Tultitlán, Coacalco, Chalco, Huixquilucan, La Paz, Texcoco y Valle de Chalco Solidaridad, con entre 212 mil y 562 mil electores en cada caso.

### Las votaciones

En el proceso del pasado 2018, en 17 de estos 18 municipios Morena le dio a Andrés Manuel López Obrador el primer lugar, solo en Huixquilucan ganó el PAN y ha logrado mantener su hegemonía desde hace nueve años, pero ahora panistas y priistas intentan ir abanderados por Morena y eso podría impactar en los resultados electorales, aunque en esta localidad el partido de la 4T nunca ha tenido gran presencia.

En las elecciones municipales del 2021 Morena ganó 10 de los 18 municipios y quedó con alto nivel de competitividad en cuatro más, donde se incluye a Naucalpan y Toluca que han sido gobernados ya por PRI, PAN y Morena de manera indistinta.

En los comicios más cercanos, de junio de 2023, Delfina Gómez arrasó con el primer sitio en 17 de las 18 localidades. Solo Huixquilucan sigue sin ceder territorio al partido del presidente de la República, aunque de ahí salió el anterior gobernador de la entidad, Alfredo del Mazo.

## Edomex y CdMx

Para Juan Carlos Villarreal, director general del Centro de Planeación Estratégica y Prospectiva Política (Ceplan) históricamente el Estado de México juega un papel central, no sólo por su número de electores sino porque junto con la Ciudad de México constituyen un polo estratégico que aportan uno de cada cuatro votos a nivel nacional.

Solo con esa condición geopolítica el Estado de México es un punto estratégico para cualquier elección federal, pero por otro lado está el peso de su clase política, con actores de una clase política que vinculan la representación política con los intereses económicos. Antes el PRI y el PAN, ahora Morena que gobierna la entidad.

“Este es un segundo

factor: la clase política y los intereses económicos conjugados le dan una dimensión relevante al Estado de México en esta contienda, por lo cual para las dos candidatas será

punto obligado, pero no para Movimiento Ciudadano que no tiene mucho rendimiento y su presencia quizás sea menor” consideró.

El partido naranja está pasando de noche en esta elección, al menos en el Estado de México, donde no han despertado el interés de los medios ni de nadie. Están mejor posicionados en Jalisco, en Nuevo León y quizá por ahí en algunas otras entidades. Buscarán impacto en la Ciudad de México por la existencia de electores desencantados a quienes podría capitalizar.

Esto sin gran impacto a la tendencia estatal, donde las tendencias de las encuestas lo confirman y es Claudia Sheinbaum quien tiene el voto de las zonas populares, de lugares donde se concentra la mayor cantidad de electores que es el Valle de México, en la zona oriente, en Ecatepec, Tultitlán, Tultepec donde tiene su fuerte.

“Esta polarización que ya tenemos en el país es muy clara. Xóchitl tiene mejor rendimiento

donde los ingresos y la escolaridad son un factor para identificar a sus simpatizantes y del otro lado en el caso de Claudia donde el elector promedio está identificado con menor escolaridad y con mayor índice de rezago social”, destacó Villarreal.

La ventaja de Morena y sus aliados sobre la coalición PRI-PAN-PRD es clara porque la clase media se limita muy pocos municipios y la popular está a lo largo y ancho de la entidad, donde Xóchitl podría crecer, pero no ganar, como lo hizo Alejandra del Moral en el 2023.

El porcentaje de indecisos siempre es importante y muchos se deciden hasta el día de la elección o en las urnas y generalmente es un voto opositor, que está en contra del partido en el poder, pero muchos dejan de votar y no superan al número de electores que desde ahora han tomado una decisión.

## El caso mexiquense

A nivel nacional, acotó el especialista, es cierta la hipótesis de que el PRI va a sufrir retroceso, pero no en el caso del Estado de México, el cual es un caso muy particular y donde no van a sufrir una

fuerte derrota por los amplios intereses que se juegan, su clase política sólida y porque esta es su gran apuesta por mantener y recuperar espacios para sobrevivir en el sistema de partidos, donde sigue como segunda fuerza electoral.

“Prácticamente en todas las elecciones donde Morena comienza a la cabeza, donde empieza ganando también termina ganando. Las encuestas y los que nos hemos dedicado a esto podemos equivocarnos en los porcentajes, pero los términos de tendencia cuando Morena arranca la cabeza siempre gana. Y en esta ocasión no veo ninguna sorpresa, quizá la única podría ser que Xóchitl remonte esa barrera de los 30 puntos porcentuales y si eso sucede va a ser poco, como Alejandra del Moral, segundo lugar, pero seguirían siendo perdedores” aseveró.

La lucha a nivel local es por el control del Congreso. Si la coalición PRI-PAN-PRD-NA conserva Cuautitlán Izcalli, Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán de Zaragoza y Toluca, que están dentro de los más grandes, más todo lo que logren en municipios pequeños, donde el tricolor sigue presente, podrían evitar que Morena tenga una mayoría constitucional. ■

“La clase política y los intereses económicos conjugados le dan una dimensión relevante al Estado de México”, opina el director general del Centro de Planeación Estratégica y Prospectiva Política.